



CONFERENCE CHERCHEUR-INVITE

MERCREDI 8 FEVRIER 2023

17h-19h

Campus Croix-Rouge

ESS, santé et services sociaux, le cas français selon une perspective internationale

Jean-Pierre GIRARD, Chercheur UQAM- Canada

C'est un truisme, ces dernières années, l'ESS rayonne dans un nombre accru de domaines, mais davantage, change aussi d'échelle. Dans cette double dynamique, le secteur de la santé et des services sociaux est un cas particulier. Si on reconnaît un rôle de plus en plus important de l'ESS dans les services sociaux (*care*) notamment pour tout ce qui a trait à l'assistance aux aînés, dans le secteur de la santé, à de rares exceptions, la posture est plutôt de se concentrer dans des niches. C'est le cas dans un pays comme la France où l'État régalien est omniprésent dans les fonctions de financement, régulation et livraison de services sans parler du rôle des sociétés commerciales. La présence de l'ESS se résume pour l'essentiel à celle des mutuelles possédant des établissements de santé, par exemple, des cliniques auditives ou encore, des cliniques communautaires, comme la Case santé de Toulouse ou Village 2 santé à Échirolles. Et pourtant, d'aucuns conviennent que les besoins en matière de services de santé sont loin d'être satisfaits, temps d'attente, déserts médicaux, etc.

S'inspirant d'un chapitre récemment rédigé pour l'encyclopédie mondiale de l'ESS, un projet piloté par le groupe de travail des Nations unies sur l'ESS, Jean-Pierre Girard va esquisser un panorama de la reconnaissance internationale de la présence de l'ESS dans la santé, donner quelques exemples de cas inspirants et engager la réflexion sur le cas français.

Expert-conseil international en entrepreneuriat collectif, Jean-Pierre Girard a notamment collaboré avec les Nations unies, l'Organisation internationale du travail, l'OCDE et l'Association internationale de la mutualité. Chargé de cours à HEC Montréal et à l'École des sciences de la gestion de l'Université du Québec à Montréal, il est aussi membre associé dans cette institution de l'Institut Santé et Société. De 2001 à 2013, il a été membre du bureau de direction de l'International Health Cooperative Organization et de 2015 à 2020, il a été membre du conseil d'administration et trésorier de Alliance for Health Promotion à Genève, une ONG officiellement reconnue par l'Organisation mondiale de la santé et ayant un statut consultatif avec le Conseil économique et social des Nations unies.